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京京腔腔““歪歪唱唱””流流行行神神曲曲，，值值得得吗吗？？

接近年末，近期电视台
能让观众留下印象的电视
剧寥寥无几。不过，在视频
网站的冲击下，观众越来越
爱看剧情紧凑、逻辑完整的
短剧。今年到目前为止，豆
瓣评分8分以上的《最美的
青春》《天盛长歌》《灵与肉》

《正阳门下小女人》《面具》
《忽而今夏》《假如没有遇见
你》等9部剧集，在视频网站
播出的短剧就多达4部。

所谓短剧，一般指集数
在30集以内、每集时长不超
过40分钟的电视剧。这类短
剧集上星的可能性较小，大
多在网络平台播出。最初让
网剧走进观众视野的，应数
2 0 1 4年的《灵魂摆渡》和
2015年的《无心法师》《盗墓
笔记》。良好的市场反馈下，
各大视频网站纷纷加大对
短剧集的投入，直至近两年
集中爆发。

剧集长短，并不是观众
吐槽的重点，真正让观众反
感的是剧集质量，即剧情拖
沓、台词重复、空镜头占据
大部分篇幅等影视剧惯用
的“注水”技能。不少业内人
士更将“注水”称为“制作方
与平台方的挣钱法门”。对
此，SMG影视剧中心主任、
东方卫视总监王磊卿曾这
样吐槽：“大多龙头烂尾水
蛇腰，好像古装剧没有七八

十 集 就 不 能 叫 大
剧。大家对长集的
电 视 剧 争 议 很
大，观众需要50
集以下不掺水
的干货剧，市场
需要 3 0集左右
快节奏的创新
剧！”

目前，主管部
门“限集令”的政策
虽未尘埃落定，但
从观众的呼声不
难看出，未来

“注水剧”的日子并不好过。
在视频网站和电视台话语权
交替之际，短剧或许将迎来
更多可能性。去年的《白夜追
凶》《无证之罪》《河神》《杀不
死》等口碑佳作，均以短小精
悍，对标美剧著称。动辄五六
十集乃至七八十集的长剧，
则越来越难以变成“爆款”，
即便今年暑期档热播的《延
禧攻略》有70集体量，但其每
集一高潮、几集一反转的创
作手法，才是让观众买账的
根本原因。

短剧集除了单剧和系

列剧外，迷你剧今年也开始
小试牛刀。从《东方华尔街》

《远大前程·双龙会》到《好
戏一出》，每部剧只有五六
集，可豆瓣评分基本都在7
分以上。而刚举行的芒果
TV2019的招商会，也能看
出视频网站对迷你剧的重
视：《明星大侦探》《彗星来
的那一夜》《食久记》《天使
投资人》《30分钟浪漫路》等
都将推出迷你剧。眼下，短
剧集主要分为电影类、番外
类和漫改类，未来或许会变
得更多元化。 （徐颢哲）

本报记者 师文静

近日，京剧版《燃烧我的卡路
里》意外走红网络。“洗脑神曲”搭配
传统京剧唱腔，京剧演员贾怀胤在
课堂上的即兴“歪唱”，吸引了不少
年轻人的目光，他们发现原来京剧
这么好听。京剧是一门严肃的传统
艺术，在听戏者越来越少、传播渠
道越来越丰富的当下，让它在不失
传统之余“好玩”一点儿，多多“跨
界”，是不少人的想法。如果有“00
后”小孩因京剧演员的一些出其不
意或创意十足的“歪唱”而喜欢上
了京剧，岂不是更好？但这种花哨
的传统与时髦的嫁接到底对推广
京剧能起多少作用呢？

《燃烧我的卡路里》是新晋女
团“火箭少女101”的歌曲，因歌词跳
跃、旋律简单、唱功差而被称为“洗
脑神曲”，但新晋女团是流量担当，
有大量粉丝为她们疯狂。贾怀胤是
李派老旦传承人李鸣岩的弟子，有
着多年戏曲磨炼，京剧唱得好，但课
堂上却被学生呛火“除了京剧别的
不会唱”，他这才让学生写了歌词，
随后即兴用京腔唱出来。短短几十
秒的视频几度登上微博热搜，收获
好评无数。贾怀胤说，这种无意的

“恶搞”能够引发关注，印证了京剧
传承发展应当与时俱进，才能更有
活力。但贾怀胤也很失落，这种失
落来自他多年唱戏不被人追捧，反
而靠花样唱流行歌曲上了热搜。

京腔即兴演唱流行“神曲”，大
家听着新鲜，但这种歪打正着的火
爆不会维持太久，火一阵就消散
了。但如何在继承传统的前提下，
给京剧注入一些新鲜、有活力的传

播创意，其实是传统京剧界一直有
人在做，也有人抗拒的一件事情。

当下，在戏曲与潮流间架起桥
梁的京剧人，观众最熟知的当数京
剧老生王珮瑜，她频频在《朗读者》

《吐槽大会》等综艺节目中亮相，还
搞京剧弹幕直播、跨界演出，录制
年轻化、好玩的节目传播京剧，绝
对是传统京剧圈的潮人。用大家都
听得懂的方式来讲京剧，用流行、
通俗的方式传播京剧的传统之美，
需要功底、技巧，更需要把持住边
界。从小就唱出了“小孟小冬”名号
的王珮瑜，是基本功扎实的京剧演
员，她多年坚持传播京剧，很多人因
而喜欢上她，也喜欢上了京剧。但王
珮瑜在极力推广京剧大众化一面的
同时，深知京剧艺术的博大精深，在
这一过程中保持了京剧高贵和经
典的品质，并没有拉京剧下水。她
更多的责任是传承，然后是推广。

王珮瑜这种级别的演员想玩
点花样传播京剧，尚有无数业内外
人士提出质疑，更别说过于花哨的
手段。传统文化的传播需要王珮
瑜，更需要背后大批十几年如一日
兢兢业业地传承戏曲、专心塑造艺
术形象的京剧演员。京剧“歪唱”流
行神曲能刷爆网络，确实暴露了京
剧当下的生存困境，但这种“恶搞”
火过也就算了，不应有太多人去模
仿，去刷新更低的底线，这不是京
剧真正需要的。

京剧作为国粹，确实不该只强
调其艺术精深的一面，而忽略了大
众化的另一面，但京剧的与时俱进
与时尚化是业内人士面临的一个
很复杂的问题。京剧“时髦化”了到
底能否真正让观众走进戏院爱上
京剧，是一个难题。对传统戏剧来
说，一个王珮瑜这样的人就够了，
它需要的不是更多花里胡哨的营
销传播，而是营销背后有真正扎实
的好作品，更多人踏实地进行文化
传承。

天天娱评
越越短短越越好好
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